

8 décembre 2023

Fédération de Russie : Situation des minorités sexuelles et de genre

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux [lignes directrices](#) communes à l'Union européenne pour le traitement de l'information sur le pays d'origine, a été élaboré par la DIDR en vue de fournir des informations utiles à l'examen des demandes de protection internationale. Il ne prétend pas faire le traitement exhaustif de la problématique, ni apporter de preuves concluantes quant au fondement d'une demande de protection internationale particulière et ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofpra.

La reproduction ou diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofpra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

1	Rappels sur la situation avant février 2022	4
1.1.	Chronologie sur l'homosexualité en Russie post-soviétique depuis 1993	4
1.2.	La question de la transidentité en Russie	5
1.2.1.	La Loi de 1997	5
1.2.2.	La Loi de 2018	5
1.2.3.	La montée de la transphobie d'Etat	6
2	Après le 24 février 2022	6
2.1.	L'idéologie anti-LGBT de Vladimir POUTINE dans le contexte de guerre en Ukraine	6
2.1.1.	Une rhétorique géopolitique contre les valeurs occidentales de l'Europe	6
2.1.2.	La lutte contre « l'idéologie LGBT » : une des justifications de la guerre en Ukraine	6
2.2.	Les organisations non gouvernementales LGBT russes ciblées par le pouvoir	7
2.2.1.	La traque contre les ONG LGBT actives ces dernières années	7
2.2.2.	Apparition de nouvelles associations LGBT non enregistrées en Russie	8
2.3.	Une nouvelle loi « anti-propagande homosexuelle » durcie fin 2022	8
2.3.1.	Les éléments légaux nouveaux	8
2.3.2.	Conséquences immédiates de l'adoption de la nouvelle loi : censure et autocensure ...	9
2.3.3.	Les premières applications de la nouvelle loi « anti-propagande » en 2023	10
2.4.	Renforcement de la pathologisation de l'homosexualité par les autorités russes	11
2.5.	L'interdiction de toute transidentité en Russie en juillet 2023	12
2.6.	L'interdiction du « mouvement LGBT » pour « extrémisme » en novembre 2023	13
	Bibliographie	15

Résumé : Cette note propose un rappel de la situation avant 2022 tant en ce qui concerne l'homosexualité que la transidentité en Russie. Elle aborde la période après le déclenchement de la guerre de grande ampleur en Ukraine du 24 février 2022, en présentant l'idéologie conservatrice anti-LGBT de Vladimir POUTINE qui accompagne l'engagement militaire en Ukraine. La note décrit les attaques récentes contre les associations LGBT, la nouvelle loi « anti-propagande homosexuelle » de fin 2022, déjà appliquée en 2023 et qui prohibe toute visibilité de l'homosexualité entre adultes consentants ainsi que la loi de juillet 2023 qui interdit toute transidentité, tant au regard des traitements médicaux que du changement d'état civil devenu impossible pour ce motif. Le 30 novembre 2023, la Cour suprême de Russie a interdit le « mouvement LGBT » pour « extrémisme », ouvrant la voie à de nouvelles politiques répressives tant contre les organisations LGBT que contre les personnes LGBT elles-mêmes.

Abstract: This note reviews the situation prior to 2022 with regard to the homosexuality and transidentity in Russia. It focuses on the period after the outbreak of the large-scale war in Ukraine on 24 February 2022, presenting Vladimir PUTIN'S conservative anti-LGBT ideology that accompanies the military engagement in Ukraine. The note describes the recent attacks on LGBT associations, the new "anti-gay propaganda" law of late 2022, already applied in 2023, which prohibits any visibility of homosexuality between consenting adults, and the law of July 2023 which prohibits all trans-identity, both with regard to medical treatment and to change in civil status which have become impossible in that matter. On 30 November 2023, Russia's Supreme Court banned the "LGBT Movement" on the grounds of "extremism", paving the way for new repressive policies against both LGBT organisations and LGBT people themselves.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

Cette note actualise, pour la période 2022-2023, les informations sur la situation des minorités sexuelles et de genre en Fédération de Russie contenues dans la note générale de la DIDR (Ofpra) « Fédération de Russie : La situation des minorités sexuelles et des minorités de genre » du 31/03/2015¹ et les éléments spécifiques sur les personnes LGBTI en Tchétchénie présentés dans la note plus récente de la DIDR (Ofpra) « Fédération de Russie : Le régime de Ramzan KADYROV », du 03/06/2021².

1 Rappels sur la situation avant février 2022

1.1. Chronologie sur l'homosexualité en Russie post-soviétique depuis 1993

- 1993 : dépénalisation des relations homosexuelles en Fédération de Russie qui étaient pénalisées depuis la loi soviétique de 1933³. Toutefois, aucun dispositif de lutte contre les discriminations n'a été adopté ensuite dans la législation russe⁴.
- 1999 : sortie de l'homosexualité des maladies mentales par la Russie⁵.
- Années 2000 : violences perpétrées par des extrémistes de droite et des religieux contre les tentatives d'organisation des marches des fiertés (*gayprides*) à Moscou ou dans d'autres villes de Russie. Ces manifestations sont interdites par les autorités russes municipales ou fédérales au nom de l'ordre public⁶.
- 2013 : adoption de la Loi fédérale contre ladite « propagande homosexuelle » au nom de la protection des mineurs. L'affichage de l'homosexualité en public devient interdit car potentiellement visible par des mineurs. Toute publication traitant de l'homosexualité doit montrer de façon visible, par le signe « 18+ », qu'elle est réservée aux personnes majeures⁷. Techniquement, la loi fédérale de 2013 a introduit des amendes pour « promotion des relations sexuelles non traditionnelles », allant de 5 000 à 50 000 roubles (entre 100 à 1 000 euros en 2013) pour les individus et de 1 000 000 roubles (20 000 euros en 2013) pour les organisations⁸. L'ensemble de la loi avait été jugé discriminatoire par la Cour européenne des droits de l'Homme en 2017⁹. Une étude universitaire publiée en 2023 estime qu'entre 2013 et 2021, 117 affaires judiciaires ont été ouvertes en application de la loi de 2013, dont 36 qui ont entraîné des condamnations¹⁰.
- 2017 et depuis : chasse contre les homosexuels en Tchétchénie. Début avril 2017, des articles de la journaliste Elena MILACHINA du quotidien *Novaïa Gazeta* révèlent qu'en Tchétchénie, des homosexuels, réels ou supposés, sont internés, torturés et certains tués dans des centres de détention non officiels. Ceux qui sont relâchés peuvent être assassinés par leur famille ou leur clan au nom du code de l'honneur collectif, pour une simple suspicion publique d'homosexualité. Les autorités tchétchènes agissent dans l'impunité du fait de l'inaction des autorités fédérales¹¹.
- Montée de l'homophobie dans la société et les institutions, observée notamment par le Centre SOVA d'information et d'analyse dans son rapport périodique sur les crimes de haine¹². Une autre étude évalue que le nombre annuel de crimes de haine contre les personnes LGBT a été

¹ DIDR (Ofpra), 31/03/2015, 19 p., [url](#)

² DIDR (Ofpra), mise à jour 03/06/2021, pp.11-12, [url](#)

³ Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁴ Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#) ; Ces deux points ont été abordés dans la note : DIDR (Ofpra), 31/03/2015, pages 3 et 4, [url](#)

⁵ Libération, 14/06/2023, [url](#)

⁶ Ces points ont été abordés dans la note : DIDR (Ofpra), 31/03/2015, pages 6, 7 et 11, [url](#)

⁷ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.14, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#) ; Ce point a été abordé dans la note : DIDR (Ofpra), 31/03/2015, p. 4, [url](#)

⁸ Taylor & Francis Online, Victimes & Offenders, Sergey KATSUBA, 06/02/2023, [url](#)

⁹ Taylor & Francis Online, Victimes & Offenders, Sergey KATSUBA, 06/02/2023, [url](#) ; Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

¹⁰ Taylor & Francis Online, Victimes & Offenders, Sergey KATSUBA, 06/02/2023, [url](#)

¹¹ Novaïa Gazeta, MILACHINA Elena, 01/04/2017, [url](#) ; Novaïa Gazeta, GORIENKO Irina, MILACHINA Elena, 04/04/2017, [url](#) ; The New Yorker, 10/06/2017, [url](#) ; Russian LGBT Network (avec Elena MILACHINA), 2017, [url](#) ; Têtu, 20/04/2021, [url](#) ; Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.33, [url](#) ; Ce point a été abordé dans la note : DIDR (Ofpra), mise à jour 03/06/2021, pp.11-12, [url](#)

¹² SOVA Center, 30/01/2023, [url](#)

multiplié par 4 entre 2010 et 2015 et est resté ensuite au même niveau élevé¹³. Selon un sondage du Centre Levada en 2021, 68 % des Russes interrogés estimaient que les adultes n'avaient pas le droit d'avoir des relations homosexuelles avec consentement mutuel (dont 52 % catégoriquement opposés), tandis qu'un sondage similaire réalisé en 2015 montrait une opposition à l'homosexualité entre adultes mutuellement consentants de 58 % (dont 35 % catégoriquement opposés)¹⁴.

- Nombreux cas de violences, guet-apens, assassinats d'homosexuels et notamment de militants LGBT+ ciblés, du fait du climat d'impunité¹⁵.
Exemple : assassinat en juillet 2019 de la militante lesbienne Elena GRIGORIEVA à Saint-Pétersbourg, revendiqué par le groupe homophobe et violent « Pila » (« la Scie ») qui appelait impunément en ligne aux meurtres des personnes LGBT¹⁶.
- 2020 : la nouvelle rédaction de la Constitution modifiée par Vladimir POUTINE et la Douma d'Etat définit explicitement le mariage en Russie comme hétérosexuel, entre un homme et une femme et réaffirme le rôle de la famille (cf. article « 72.j1 »)¹⁷. Par ailleurs, le regain des valeurs conservatrices se reflète aussi dans les discours de Vladimir POUTINE qui contiennent également une rhétorique contre le « genre » et le « féminisme radical »¹⁸.

1.2. La question de la transidentité en Russie

Il y a une tradition en Russie, héritée de l'Union soviétique, de psychiatriser dans un sens punitif l'approche de la transidentité, en diagnostiquant pour les personnes transgenres une pathologie qualifiée de « schizophrénie paranoïde »¹⁹. Toutefois, jusqu'à récemment, la transidentité, qui « était invisible pour l'Etat », avait été moins ciblée par le pouvoir que l'homosexualité²⁰.

1.2.1. La Loi de 1997

En 1997, la loi autorise les personnes transgenres majeures à changer leur nom et leur identité de genre sur leur acte de naissance et sur leurs documents d'identité²¹. Une commission médicale de psychiatrie délivrait un diagnostic pathologisant de « transsexualisme »²².

La procédure, qui nécessitait aussi la validation d'un juge, durait plusieurs mois. De plus, en l'absence de procédure standard, il est arrivé à des services locaux d'état civil de refuser de donner suite à ces demandes²³.

1.2.2. La Loi de 2018

En 2018, la nouvelle loi a maintenu le diagnostic psychiatrique de la commission médicale comme préalable à un changement d'état civil mais a mis fin à la validation par un juge²⁴. De plus, selon les termes de la loi de 2018, il n'était plus nécessaire de prendre en compte l'apparence physique ou l'expression de genre visible des personnes transgenres pour changer de papiers d'identité²⁵. Ainsi, une personne transgenre pouvait changer son état civil avec le document médical, délivré sans

¹³ Taylor & Francis Online, Victimes & Offenders, Sergey KATSUBA, 06/02/2023, [url](#)

¹⁴ Levada Center, 19/10/2021, [url](#)

¹⁵ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; SOVA Center, 30/01/2023, [url](#) ; Sphere, 18/05/2023, pp.26-34, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹⁶ RFI (avec AFP), 06/08/2019, [url](#) ; BBC News, 23/07/2019, [url](#)

¹⁷ Fédération de Russie, Constitution, version du 01/07/2020, [url](#) ; Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#)

¹⁸ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#)

¹⁹ Open Democracy, 13/03/2015, [url](#)

²⁰ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

²¹ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Ce point a été abordé dans la note : DIDR (Ofpra), 31/03/2015, p. 3, [url](#)

²² M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

²³ Ce point a été abordé dans la note : DIDR (Ofpra), 31/03/2015, p. 3, [url](#)

²⁴ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

²⁵ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

préalable de traitement (ni hormonal, ni chirurgical), la Russie étant dans ce domaine « un des pays les plus libéraux au monde » selon les propos d'un militant LGBT+ en 2023²⁶.

1.2.3. La montée de la transphobie d'Etat

Ces dernières années, la campagne contre « l'idéologie du genre » a pris de l'ampleur en Russie, activée par le Président fédéral Vladimir POUTINE lui-même. Ainsi, le président russe se veut à l'avant-garde du combat mondial contre « l'idéologie du genre »²⁷. Dans une allocution au Club Valdaï en 2021, Vladimir POUTINE a qualifié le fait « qu'un garçon puisse devenir une fille ou inversement » de « monstruosité » et de « crime contre l'humanité »²⁸.

Dans ce climat, les médecins des commissions médicales étaient devenus, avant même les développements de 2022-2023, de plus en plus réticents à émettre les diagnostics psychiatriques, par peur notamment de campagnes menées contre eux par leurs collègues²⁹.

2 Après le 24 février 2022

2.1. L'idéologie anti-LGBT de Vladimir POUTINE dans le contexte de guerre en Ukraine

2.1.1. Une rhétorique géopolitique contre les valeurs occidentales de l'Europe

Les discours de Vladimir POUTINE et de la classe politique russe unanime font régulièrement référence à « l'Occident décadent » ou « l'Occident hostile » qui bafoue à la fois les « valeurs chrétiennes » et les « lois de la nature », en référence aux lois de protection des personnes LGBT et des lois d'égalité des droits de la plupart des pays occidentaux³⁰. Selon la politiste Tatiana STANOVAYA citée par le quotidien *Le Monde*, il ressort des discours des dirigeants qu'ils posent la Russie en « porte-drapeau » des valeurs dites « traditionnelles » dans un « combat de civilisations »³¹.

L'Europe est assimilée péjorativement dans les discours politiques aux droits des personnes LGBT³² (ce que signifie le néologisme russe « *Gayropa* »³³). La Russie est présentée comme devant se protéger de « l'industrie transgenre occidentale » et de « l'idéologie occidentale anti-famille »³⁴. Ces attaques contre les personnes LGBT s'inscrivent dans un climat conservateur qui voit le pouvoir remettre aussi en cause le droit à l'avortement en novembre 2023³⁵.

Les discours politiques et médiatiques russes assimilent aussi de façon récurrente l'homosexualité à la pédophilie et à la zoophilie³⁶.

2.1.2. La lutte contre « l'idéologie LGBT » : une des justifications de la guerre en Ukraine

Parmi les différents éléments de justification de la guerre de grande ampleur en Ukraine (questions géopolitiques et sécuritaires, récit sur la « dénazification » de l'Ukraine, etc.), la rhétorique de Vladimir POUTINE, notamment lors des discours marquants de février 2022 (lancement de la guerre de grande ampleur) et de septembre 2022 (mobilisation partielle) intègrent une dénonciation de « l'idéologie LGBT » à laquelle le pouvoir ukrainien serait dévoué³⁷. La politique du Kremlin contre les

²⁶ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

²⁷ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#)

²⁸ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

²⁹ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

³⁰ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#) ; Le Monde (avec AFP), 02/12/2023, [url](#)

³¹ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

³² Libération, 14/07/2023, [url](#)

³³ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#)

³⁴ Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

³⁵ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

³⁶ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

³⁷ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; Open Democracy, 23/06/2022, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

personnes LGBT s'est ainsi accélérée depuis l'attaque de l'armée russe contre l'Ukraine, fin février 2022³⁸.

Le Patriarche Kirill de l'Eglise orthodoxe russe développe une même rhétorique anti-LGBT pour justifier la guerre en Ukraine³⁹.

Dans ce contexte, les personnes LGBT en Russie sont vues par le pouvoir comme étant par essence « pro-ukrainiennes » et deviennent ainsi des « ennemis intérieurs » et des « menaces pour la sécurité nationale russe »⁴⁰. Selon le militant LGBT russe Igor KOTCHEKOV (cf. 2.2.1) cité début décembre 2023 par le quotidien *Le Monde*, « l'Etat russe continue de se créer des ennemis imaginaires, au nom de son idéologie du "monde russe" et des "valeurs traditionnelles", », selon une « idéologie [qui] devient totalitaire. »⁴¹ En juillet 2023, un militant transgenre a ainsi été arrêté par le Service fédéral de Sécurité (*Federal'naïa sloujba bezopasnosti*, FSB) sous l'accusation de « haute trahison au profit de l'Ukraine »⁴².

En outre, la guerre en Ukraine et les sanctions économiques de la communauté internationale adoptées en 2022 ont entraîné des difficultés spécifiques pour les personnes transgenres, notamment des problèmes d'accès aux traitements hormonaux pour faire les transitions, pour des coûts équivalents à 35 euros par mois⁴³.

Par ailleurs, le durcissement des attaques du pouvoir russe contre les personnes LGBT fin 2023 est aussi expliqué par l'approche du scrutin présidentiel de mars 2024 lors duquel le Kremlin voudrait faire diversion à ses déconvenues sur le terrain militaire en Ukraine⁴⁴.

2.2. Les organisations non gouvernementales LGBT russes ciblées par le pouvoir

2.2.1. La traque contre les ONG LGBT actives ces dernières années

L'association « Russian LGBT Network », créée en 2006, dirigée par Igor KOTCHEKOV et membre de l'organisation non gouvernementale (ONG) internationale ILGA, avait mené les campagnes contre l'adoption de la loi fédérale de 2013 et pour sauver et exfiltrer les homosexuels de Tchétchénie, menacés de mort depuis 2017⁴⁵. En mai 2021, le Bureau du Procureur a lancé une procédure pour fermer la page Facebook de l'organisation au prétexte qu'elle donnait une « vision attractive de l'homosexualité »⁴⁶. Le 8 novembre 2021, elle a été placée par le ministère de la Justice sur la liste fédérale des « associations non enregistrées exerçant les fonctions d'"agent de l'étranger" » sans que cela n'entraîne de poursuites dans l'immédiat contre elle⁴⁷. Toutefois, en février 2022, elle a fait l'objet d'une procédure d'interdiction qui n'a pas abouti parce que « Russian LGBT Network » n'était pas formellement enregistrée comme association, mais ses militants ont quitté la Russie⁴⁸.

L'ONG « Sphere » (ou *Sfera*) a travaillé en lien avec « Russian LGBT Network » pour assurer la logistique des exfiltrations de gays russes, notamment de Tchétchénie, en utilisant des abris secrets à Moscou. ONG enregistrée et qualifiée d'agent de l'étranger depuis 2016⁴⁹, « Sphere » a fait l'objet d'une procédure pour fermeture à partir de février 2022⁵⁰ et a été officiellement dissoute comme entité juridique par les autorités en avril 2022 par un tribunal de district de Saint-Petersbourg, « pour conduite d'activités politiques illégales »⁵¹, dans le contexte de l'interdiction de plusieurs associations de défense des droits humains après l'interdiction de « Memorial international » et le déclenchement de la guerre

³⁸ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#)

³⁹ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; Open Democracy, 23/06/2022, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Le Monde (avec AFP), 02/12/2023, [url](#)

⁴⁰ Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#) ; Sphere, 18/05/2023, pp. 35-39, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#)

⁴¹ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁴² Libération, 14/07/2023, [url](#)

⁴³ Sphere, 18/05/2023, p.37, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

⁴⁴ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁴⁵ Russian LGBT Network (avec Elena MILACHINA), 2017, [url](#) ; Têtu, 20/04/2021, [url](#) ; Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#)

⁴⁶ Meduza, 26/05/2021, [url](#)

⁴⁷ Meduza, 08/11/2021, [url](#) ; Human Rights Watch, 09/02/2022, [url](#) ; Boston Review, EDENBORG Emil, 14/03/2022, [url](#)

⁴⁸ Open Democracy, 22/04/2022, [url](#) ; Open Democracy, 23/06/2022, [url](#)

⁴⁹ Meduza, 08/11/2021, [url](#)

⁵⁰ Human Rights Watch, 09/02/2022, [url](#)

⁵¹ Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.33, [url](#)

de grande ampleur en Ukraine⁵². Selon l'ONG Open Democracy, cette décision de l'autorité judiciaire ne s'est pas fondée sur une règle de droit mais sur une considération idéologique des autorités qui ont estimé que les activités de cette organisation « étaient destinées à soutenir le mouvement LGBT en Russie », « dans le but de changer la législation et les fondations morales de la Fédération de Russie »⁵³.

Le Centre communautaire « Deïstvie » [Action] de Saint-Pétersbourg, qui faisait de l'entraide entre personnes LGBT+ et de la prévention sur l'infection du VIH depuis 2015, a arrêté ses activités début juillet 2023, après avoir été déclaré par les autorités « agent de l'étranger » en juin 2023⁵⁴.

2.2.2. Apparition de nouvelles associations LGBT non enregistrées en Russie

L'association « Delo LGBT+ »⁵⁵ a été créée en 2022 suite au départ de Russie des membres de « Russian LGBT Network ». Elle est dirigée par le juriste Vladimir KOMOV et fait de l'accompagnement juridique pour accompagner les personnes LGBT poursuivies au titre des dispositions légales⁵⁶. Le 16 août 2023, l'association comptait 5 280 abonnés sur son canal dédié de la messagerie Telegram⁵⁷. Après l'interdiction de l'activité de toute organisation LGBT prononcée par la Cour suprême le 30 novembre 2023 (cf. 2.6), l'un des responsables de l'association déclarait qu'elle continuerait ses activités en Russie, même dans la clandestinité⁵⁸.

L'association « Centre T » (ou *Tsentr T*) est apparue également en 2022, en lien avec « Delo LGBT+ », et est actuellement la principale organisation non gouvernementale en Russie de soutien aux personnes transgenre et non-binaires⁵⁹. Elle est dirigée par Ian DVORKINE, psychologue de formation, qui a une identité de genre non binaire. Entre 2022 et l'été 2023, l'association Centre T a formé également des médecins (psychiatres, endocrinologues) qui intervenaient dans les commissions médicales qui, aux termes de la loi de 2018, délivraient le document médical permettant de procéder à la modification de la mention du sexe à l'état civil russe⁶⁰. Le 16 août 2023, l'association comptait 8 644 abonnés sur son canal dédié de la messagerie Telegram⁶¹.

2.3. Une nouvelle loi « anti-propagande homosexuelle » durcie fin 2022

2.3.1. Les éléments légaux nouveaux

Fin 2022, le Parlement russe a adopté un nouvel article 6.21 du Code des infractions administratives (CIA) qui prévoit divers niveaux d'amendes pour « propagande des relations et (ou) des préférences sexuelles non traditionnelles et du changement de sexe »⁶².

Nota bene : Nous reprenons ici et par la suite, entre guillemets et en les traduisant littéralement, les termes désignant soit l'orientation sexuelle et l'homosexualité, soit l'identité de genre et la transidentité, tels qu'ils sont employés dans la loi russe.

Le montant des amendes maximales encourues pour « propagande » peut atteindre 400 000 roubles (4 600 euros) pour un particulier (mais le double si la personne occupe une position officielle) et

⁵² Open Democracy, 22/04/2022, [url](#) ; Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.33, [url](#) ; Sphere, 18/05/2023, 53 p., [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#)

⁵³ Open Democracy, 22/04/2022,

⁵⁴ Radio Svoboda, 07/07/2023, [url](#)

⁵⁵ L'intitulé signifie « Affaire LGBT+ »

⁵⁶ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

⁵⁷ Compte sur la messagerie Telegram, « Delo LGBT+ (18+) », s. d. , [url](#)

⁵⁸ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁵⁹ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁶⁰ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

⁶¹ Compte sur la messagerie Telegram, « Tsentr T », s. d., consulté le 16/08/2023, [url](#)

⁶² Fédération de Russie, Code des infractions administratives, Article 6.21, rédaction du 05/12/2022, [url](#) ; Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.15, [url](#) ; Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#) ; Sphere, 18/05/2023, 53 p., [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

jusqu'à 5 000 000 de roubles (57 500 euros) pour une personne morale, comme une association ou une entreprise⁶³.

En cas de simple « information » sur des sujets relevant de l'homosexualité ou la transidentité (« relations sexuelles et préférences sexuelles non traditionnelles » et « changement de sexe »), faite auprès de mineurs (et non plus de « propagande » pour laquelle la nouvelle loi s'applique indépendamment des âges des protagonistes, des tiers et des publics y ayant potentiellement accès), les amendes sont de moitié les montants prévus pour « propagande » (article 6.21.2 du CIA)⁶⁴.

La portée de la loi est de supprimer toute visibilité publique de l'homosexualité, y compris entre adultes consentants, et d'interdire toute évocation publique, y compris sur internet et comme simple « information », des chirurgies de réassignation sexuelle des personnes transgenres⁶⁵.

Le blocage des sites internet dont les autorités russes estimeront qu'ils contiennent de la « propagande homosexuelle » doit être effectif à partir du 1^{er} septembre 2023⁶⁶. Cela signifie que la simple mention « 18+ » (signifiant « réservé aux majeurs ») sur les sites et articles contenant une allusion à l'homosexualité qui découlait de la précédente loi fédérale « anti-propagande homosexuelle » de 2013 ne sera plus suffisante pour empêcher la fermeture d'un site abordant la question de l'homosexualité⁶⁷.

2.3.2. Conséquences immédiates de l'adoption de la nouvelle loi : censure et autocensure

Tous les lieux culturels (bibliothèques, librairies, catalogues de livres ou de vidéos en ligne) sont expurgés de toute œuvre pouvant évoquer l'homosexualité⁶⁸. Ainsi, fin 2022, les grossistes en librairie Respoublika et Tchitaï-Gorod ont retiré des livres évoquant des « relations non traditionnelles » de leurs étals. Quant à LitRes, principal vendeur de livres électroniques en Russie, il a déclaré que non seulement il retirerait de son catalogue des livres tombant sous le coup de la loi mais aussi qu'il demanderait à certains de ses auteurs contemporains qu'ils réécrivent des passages de leurs œuvres pour qu'il puisse continuer à les vendre⁶⁹. Parmi les films visés et immédiatement retirés des plateformes de *streaming* figuraient, par exemple, *Brokeback Mountain* et *Call Me By Your Name*⁷⁰. Par ailleurs, dès décembre 2022, a été fermé le « Musée LGBTIQ » de Piotr VOSKRESSENSKY, un collectionneur et militant LGBT de Saint-Petersbourg qui organisait également des excursions dans cette ville sur le thème des questions LGBT⁷¹. L'autocensure préventive des milieux culturels a continué durant l'année 2023 : ainsi, début novembre 2023, la chaîne de télévision TNT a diffusé le clip d'un groupe de musique sud-coréen après avoir grisé pour sa diffusion en Russie un fond présentant initialement un arc-en-ciel ; par ailleurs, des salles de cinéma projetant le film *Barbie* ont aussi flouté une séquence montrant un homme qui en embrasse un autre sur la joue⁷².

La moindre publication en ligne ou sur les réseaux sociaux évoquant l'homosexualité fait l'objet d'une surveillance par les autorités russes, notamment par l'agence gouvernementale Roskomnadzor⁷³. Ainsi, en octobre 2022 l'agence Roskomnadzor a sanctionné le réseau social TikTok d'une amende de plus de 3 000 000 roubles (environ 49 740 euros, selon le cours au 20/10/2022) pour avoir fait la « promotion de vidéos avec des thématiques LGBT »⁷⁴. Roskomnadzor a sorti fin décembre 2022 un document de

⁶³ Fédération de Russie, Code des infractions administratives, Article 6.21, rédaction du 05/12/2022, [url](#) ; Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.15, [url](#) ; Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#) ; Radio Svoboda, 04/05/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁶⁴ Fédération de Russie, Code des infractions administratives, Article 6.21.2, rédaction du 05/12/2022, [url](#)

⁶⁵ Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), 15/12/2022, p.15, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

⁶⁶ Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#)

⁶⁷ Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#)

⁶⁸ Reuters (Agence de presse), 24/11/2023, [url](#) ; Nastoïachtchee vremia, 19/12/2022, [url](#) ; Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁶⁹ The Insider, 10/01/2023, [url](#)

⁷⁰ Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

⁷¹ Open Democracy, 23/06/2022, [url](#)

⁷² Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁷³ Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁷⁴ Reuters (Agence de presse), 24/11/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

mise en application pour déterminer ce qui relève de la « propagande homosexuelle » sur internet, en vertu de la nouvelle loi⁷⁵.

2.3.3. Les premières applications de la nouvelle loi « anti-propagande » en 2023

Les infractions de « propagande des relations sexuelles et des préférences sexuelles non traditionnelles » et de « propagande du changement de sexe » et celles liées à l'information des mineurs de ces mêmes objets étant définies respectivement aux articles 6.21 et 6.21.2 du Code des infractions administratives (CIA), la loi est mise en œuvre, depuis son adoption fin 2022, par toute force de police constatant en flagrance la visibilité publique LGBT, ou recevant une plainte de tiers contre une telle visibilité de l'homosexualité ou de la transidentité.

Dès janvier 2023 a été signalée la première application du nouvel article 6.21 du Code des infractions administratives (CIA) pour « propagande homosexuelle »⁷⁶. Dans ce cas d'espèce, il s'agissait d'une ouverture de poursuites administratives, suite un signalement d'un parlementaire transmis à la police, contre la maison d'édition « PopCorn Books », créée en 2018 et spécialisée dans la littérature pour jeunes adultes sur des questions de racisme, sexisme et de rapport au corps, et qui avait édité deux titres d'œuvres littéraires avec du contenu LGBT portant la mention « 18+ » en couverture, devenus des succès de ventes⁷⁷. En février 2023, le propriétaire de la maison d'édition PopCorn Books a rencontré le député qui avait fait la dénonciation et a déclaré à cette occasion qu'il « rejetait catégoriquement la culture LGBT »⁷⁸. Il cherchait néanmoins au même moment à revendre ses actifs considérés désormais comme « toxiques »⁷⁹.

Selon un article de la rédaction de *Novaya Gazeta Europe* daté du 1^{er} juillet 2023, il y a eu au premier semestre 2023 une envolée des cas de poursuites pour « propagande LGBT », notamment 33 cas entre avril et juin 2023⁸⁰. Certaines personnes qui avaient été visées par des procédures en vertu de la loi de 2013 et qui avaient été reconnues non coupables, ont fait l'objet de nouvelles poursuites devant les mêmes instances judiciaires en vertu de la loi de décembre 2022 et ont cette fois-ci été reconnues coupables et mises à l'amende⁸¹. Depuis le 19 janvier 2023, le média russe *OVD-Info*, spécialisé sur les questions de police et de justice en lien avec les droits humains, et notamment la note de blog « 24LiveBlog » sur son site⁸², a commencé à tenir la chronique de la répression contre les personnes LGBT+, en relayant des cas particuliers des sanctions et procès-verbaux établis par les autorités en application des dispositions nouvellement adoptées par la loi fédérale de décembre 2022⁸³. Ainsi, en août 2023, à partir des informations factuelles rapportées régulièrement par ce média, il a été recensé environ 40 affaires judiciaires ouvertes contre des individus pour des infractions relevant de la loi contre la « propagande homosexuelle » dans sa nouvelle rédaction, pour le seul premier semestre 2023, alors qu'en 2021 et 2022 les poursuites pour cette infraction, selon la précédente rédaction législative de 2013, s'étaient chiffrées à respectivement 6 et 16 cas⁸⁴.

Depuis l'entrée en vigueur de la nouvelle loi, les personnes LGBT de Russie vivent avec la crainte permanente d'être dénoncées et d'être exposées à des poursuites judiciaires⁸⁵. Selon l'article de *Novaya Gazeta Europe* du 1^{er} juillet 2023, les autorités russes ont *de facto* criminalisé les relations LGBT⁸⁶. Le 1^{er} septembre 2023, l'agence gouvernementale Roskomnadzor a ouvert sur son site internet un formulaire, pour que chacun puisse porter plainte en ligne contre du contenu LGBT trouvé sur d'autres sites⁸⁷. Roskomnadzor instruira ces plaintes et mettra en demeure les sites visés de retirer les

⁷⁵ Nastoïachtchee vremia, 19/01/2023, [url](#) ; Vedomosti, 19/01/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁷⁶ The Insider, 10/01/2023, [url](#)

⁷⁷ Vedomosti, 16/02/2023, [url](#) ; The Insider, 10/01/2023, [url](#)

⁷⁸ Vedomosti, 16/02/2023, [url](#) ; Moskvitch Mag, 16/02/2023, [url](#)

⁷⁹ Vedomosti, 16/02/2023, [url](#) ; Moskvitch Mag, 16/02/2023, [url](#)

⁸⁰ Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

⁸¹ Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

⁸² 24 Live Blog, s. d., [url](#)

⁸³ OVD-Info, à partir du 23/01/2023, [url](#)

⁸⁴ OVD-Info, à partir du 23/01/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

⁸⁵ RFI, 01/09/2023, [url](#)

⁸⁶ Novaya Gazeta Europe, 01/07/2023, [url](#)

⁸⁷ Holod, 01/09/2023, [url](#)

mentions signalées comme « propagande LGBT », à défaut de quoi l'agence de contrôle de l'internet procédera au blocage des sites concernés⁸⁸.

Nota bene : Nous donnons maintenant quelques cas de poursuites et de condamnations en application de la nouvelle rédaction législative (liste non exhaustive).

En mai 2023, s'est tenu un procès au tribunal d'Ostankino de Moscou contre Ian DVORKINE, responsable du « Centre T » (cf. 2.2.2) pour une réponse publique contre une remarque homophobe d'un député pro-Poutine. Le tribunal a infligé à Ian DVORKINE une amende de 100 000 roubles (soit environ 1 150 euros, selon le cours en mai 2023) au titre de l'article 6.21 du CIA⁸⁹. A également été prononcée la perte de la garde de son fils adoptif (un enfant handicapé sous tutelle), suite à une plainte controuvée du service de protection de l'enfance⁹⁰. En novembre 2023, Ian DVORKINE a annoncé avoir fui le pays, par crainte d'être accusé d'extrémisme et emprisonné pour avoir créé l'ONG « Centre T »⁹¹.

En mai 2023 également, un habitant de Volgograd âgé de 20 ans a été condamné à une amende de 100 000 roubles (1 150 euros) pour une publication sur un site internet (un questionnaire relatif à la sexualité sur la page de réseau social d'un ami) qui a été assimilée à de la « propagande de relations sexuelles non traditionnelles »⁹².

En juin 2023, le blogueur Maksim BELOMYTSEV de Krasnodar est poursuivi pour une affaire relevant de l'article 6.21 du CIA (mais aussi pour « discréditation de l'armée » dans le cadre de la répression des expressions contre la guerre en Ukraine), pour avoir fait et diffusé des vidéos dans lesquelles il était maquillé⁹³. Avant même l'issue de sa procédure, il avait déjà été exclu de son université pour « propagande amoral du changement de sexe »⁹⁴.

Parmi les personnes juridiques poursuivies en 2023 pour « propagande LGBT » ou « diffusion » d'informations sur les relations homosexuelles, en vertu de la nouvelle loi fédérale de 2022, se trouvent, par exemples, une librairie de Nijni Novgorod (article 6.21)⁹⁵ ou une « salle de cinéma en ligne » enregistrée à Saint-Petersbourg (article 6.21.2)⁹⁶. Le 5 juillet 2023, le directeur général de la société internet Yandex (moteur de recherches russe) Artème SAVINOVSKY était menacé de poursuites au titre de la loi russe sur la « propagande homosexuelle », le lendemain qu'un tribunal a infligé une amende d'un million de roubles (10 280 euros, selon le taux du 03/07/2023), en vertu de la même loi, à l'entreprise Kinopoïsk, base de données cinématographiques appartenant à Yandex et dont il est également le président-directeur général⁹⁷.

A des dates et au cours de procédures légales sur lesquelles le quotidien *Le Monde* n'apporte aucune précision, la loi de novembre 2022 sur la « propagande des relations sexuelles non traditionnelles » a conduit à la condamnation d'individus ayant simplement écrit sur un site de rencontres : « J'aime les hommes. »⁹⁸.

2.4. Renforcement de la pathologisation de l'homosexualité par les autorités russes

En juin 2023, Vladimir POUTINE a ordonné au ministère de la Santé de créer un institut pour « étudier le comportement social des personnes LGBT », au sein du Centre Serbsky pour la psychiatrie de Moscou⁹⁹. Ce centre est connu depuis l'époque soviétique : il servait alors à la privation de liberté avec traitements pour maladies mentales des opposants et dissidents du régime soviétique internés de force, à partir des années 1960, pour « schizophrénie léthargique »¹⁰⁰.

⁸⁸ Holod, 01/09/2023, [url](#)

⁸⁹ Radio Svoboda, 04/05/2023, [url](#)

⁹⁰ Radio Svoboda, 04/05/2023, [url](#)

⁹¹ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#)

⁹² Kavkazsky Ouzel, 24/05/2023, [url](#)

⁹³ Jivaïa Kouban, 19/06/2023, [url](#)

⁹⁴ Jivaïa Kouban, 19/06/2023, [url](#)

⁹⁵ Pravda PFO, 22/06/2023, [url](#)

⁹⁶ Fontanka, 04/08/2023, [url](#)

⁹⁷ Reuters (Agence de presse), 05/07/2023, [url](#)

⁹⁸ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

⁹⁹ Meduza, 16/06/2023, [url](#) ; The Insider, 16/06/2023, [url](#)

¹⁰⁰ Open Democracy, 13/03/2015, [url](#) ; The Insider, 16/06/2023, [url](#)

Dans le même temps, également en juin 2023, le ministre de la Justice a parlé d'instaurer des thérapies de conversion contre toutes les personnes LGBT. Il estime qu'il est « nécessaire de soigner » les personnes LGBT « pour les remettre dans la voie que la nature a choisie »¹⁰¹.

2.5. L'interdiction de toute transidentité en Russie en juillet 2023

Depuis fin 2022 : le ministère de la Justice a interdit l'exercice de certaines professions aux personnes transgenres, notamment il leur est interdit d'enseigner¹⁰².

Le 31 mai 2023, le Gouvernement a déposé un projet de loi pour interdire le « changement de sexe »¹⁰³. Il a été adopté par le Parlement russe en juin-juillet 2023 sous la conduite du président de la Douma Viatcheslav VOLODINE¹⁰⁴. Le contexte de la guerre en Ukraine et de la mobilisation militaire des réservistes a favorisé cette modification législative puisque les débats ont mis en évidence qu'il y avait eu 995 transitions légales en 2022 (contre 200-400 en moyenne les années précédentes), pour, selon des arguments avancés, échapper à l'enrôlement dans l'armée¹⁰⁵. Cette loi adoptée qui s'intitule formellement « Loi fédérale n°386-FZ "Sur l'introduction de changements dans certains actes législatifs de la Fédération de Russie" », a été promulguée par le président Vladimir POUTINE le 24 juillet 2023¹⁰⁶. Selon une disposition spécifique (article 5 alinéas 1 et 3 de la présente loi), cette nouvelle loi fédérale est entrée en vigueur dès sa publication, soit le 24 juillet 2023¹⁰⁷.

Cette nouvelle loi fédérale interdit à la fois toute intervention médicale, y compris hormonale, et toute modification légale de la mention du sexe sur les documents d'identité pour les personnes transgenres¹⁰⁸.

Du point de vue juridique formel, la nouvelle loi promulguée introduit dans la Loi fédérale n°323-FZ du 21 novembre 2011 « Sur les fondements de la protection de la santé des citoyens de la Fédération de Russie » un nouvel article 45¹ intitulé « Interdiction du changement de sexe d'une personne » et dont le premier alinéa dispose¹⁰⁹ :

« Il est interdit de procéder à des interventions médicales, notamment d'utiliser des médicaments visant à changer de sexe, en incluant ceux visant à former chez une personne les caractéristiques sexuelles primaires et/ou secondaires de l'autre sexe »¹¹⁰.

Le second alinéa de ce nouvel article 45¹ maintient une possibilité d'intervention médicale en cas de « traitement des anomalies congénitales (malformations), des maladies génétiques et endocriniennes associées à des troubles de la formation des organes génitaux chez l'enfant »¹¹¹. Par ailleurs, la nouvelle Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023 modifie en conséquence trois articles du Code de la Famille, La Loi fédérale n°143-FZ du 15 novembre 1997 « Sur les actes d'état civil » (article 70 relatif aux modifications des mentions sur les actes d'état civil) et la Loi fédérale n°138-FZ du 28 avril 2023 « Sur la citoyenneté de la Fédération de Russie » (article 9 relatif à la validité et l'extinction du passeport intérieur comme document d'identité en Fédération de Russie), en se référant au nouvel article 45¹ de la Loi fédérale n°323-FZ de 2011.

L'article 5 alinéa 2 de la Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023 introduit une clause de non-rétroactivité pour les personnes ayant eu une intervention de « changement de sexe » avant le 24 juillet 2023 conformément à l'avis de la commission médicale alors en vigueur, pour les dispositions relatives aux actes d'état civil et au passeport intérieur de la Fédération de Russie¹¹².

¹⁰¹ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

¹⁰² M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

¹⁰³ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

¹⁰⁴ Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Fédération de Russie, Douma d'Etat, 14/07/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹⁰⁵ M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#)

¹⁰⁶ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹⁰⁷ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

¹⁰⁸ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#) ; Fédération de Russie, Douma d'Etat, 14/07/2023, [url](#) ; M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, 11/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/06/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹⁰⁹ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

¹¹⁰ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

¹¹¹ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

¹¹² Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

A contrario, la mesure de non-rétroactivité ne concerne pas les modifications relatives au Code de la Famille (prévues à l'article 1^{er} de la Loi fédérale du 24 juillet 2023) : article 16 du Code de la Famille (relatif aux clauses d'annulation du mariage), article 127 (concernant les personnes pouvant être parents adoptifs) et article 146 (relatif aux tuteurs/gardiens d'enfants) du Code de la Famille¹¹³. La nouvelle loi fédérale interdit ainsi aux personnes transgenres, c'est à dire aux personnes ayant changé légalement la mention du sexe à leur état civil avant le 24 juillet 2023, d'adopter des enfants, d'avoir la garde d'enfants ainsi que de contracter des mariages, si bien que les mariages déjà conclus impliquant une personne transgenre seront légalement annulés¹¹⁴.

Les représentants associatifs des personnes transgenres estiment que cette nouvelle loi, en interdisant toute transidentité, va entraîner une hausse des suicides parmi une population vulnérable qui connaît déjà une prévalence élevée des suicides¹¹⁵. En outre, des personnes qui se sont opposées à l'adoption de cette loi d'interdiction de la transidentité lors de son examen au Parlement russe en juin et juillet 2023, au moyen de piquets individuels avec pancartes, font l'objet de sanctions au titre de l'application de la nouvelle loi de 2022 « contre la propagande homosexuelle »¹¹⁶.

2.6. L'interdiction du « mouvement LGBT » pour « extrémisme » en novembre 2023

Le 17 novembre 2023, le ministère de la justice russe a déposé une requête auprès de la Cour suprême fédérale visant à reconnaître comme « organisation extrémiste » et à interdire le « mouvement international LGBT », sans dire clairement quelle organisation il visait, alors qu'il n'existe en Russie ni mouvement, ni structure identifiée portant un tel nom¹¹⁷.

Le 30 novembre 2023, la Cour suprême de Russie a ainsi interdit pour « extrémisme » le « mouvement international LGBT et ses filiales »¹¹⁸, ouvrant la voie, malgré des fondements juridiques incertains, à des poursuites judiciaires et des peines de prison contre les personnes LGBT et les militants défendant leurs droits en Russie¹¹⁹. L'audience de la Cour suprême s'est tenue à huis clos, sans défenseur, et n'a duré que quelques heures¹²⁰. Selon l'un des juges de la Cour suprême, l'interdiction est entrée immédiatement en vigueur¹²¹. Toutes les activités de défense des droits des personnes LGBT, y compris contre les violences à raison de l'orientation sexuelle ou l'identité de genre, mais aussi toute expression publique sur le sujet se retrouvent encore plus menacées qu'auparavant, parce qu'elles pourront désormais être sanctionnées pour « extrémisme », une infraction pénale pour laquelle les participants à une « organisation extrémiste » risquent jusqu'à six ans de prison, et ceux désignés comme les « organisateurs » de ces activités « extrémistes », jusqu'à dix ans¹²².

Lors du week-end qui a suivi cette interdiction par la Cour suprême, la police a procédé à plusieurs interventions coordonnées dans différents lieux de Moscou fréquentés par des homosexuels (boîtes de nuit, clubs, sauna pour hommes)¹²³. Officiellement, les forces de police étaient à la recherche de stupéfiants, mais elles ont procédé à des contrôles d'identité des clients et photographié leurs documents d'identité¹²⁴. À Saint-Petersbourg, l'un des plus anciens clubs gays de la ville (Central Station), a annoncé sa fermeture à cause de l'interdiction du « mouvement international LGBT », deux jours après l'interdiction, le bailleur ayant signifié à ses dirigeants qu'il renonçait à lui louer des locaux¹²⁵. Par ailleurs, la Fédération sportive LGBT qui organisait des compétitions sportives, faisait de la prévention sur le VIH et était l'une des rares associations encore actives sur le sol russe, a aussi annoncé la suspension de ses activités, pour ne pas mettre en danger ses bénévoles¹²⁶.

¹¹³ Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023, 26/07/2023, [url](#)

¹¹⁴ Fédération de Russie, Douma d'Etat, 14/07/2023, [url](#) ; Libération, 14/07/2023, [url](#) ; Euronews, 14/07/2023, [url](#) ; Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹¹⁵ Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹¹⁶ Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, 14/08/2023, [url](#)

¹¹⁷ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹¹⁸ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#)

¹¹⁹ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹²⁰ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

¹²¹ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#)

¹²² Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#) ; Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹²³ Le Monde (avec AFP), 02/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹²⁴ Le Monde (avec AFP), 02/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹²⁵ Le Monde (avec AFP), 02/12/2023, [url](#) ; RFI, 02/12/2023, [url](#)

¹²⁶ Le Monde, VITKINE Benoît, 01/12/2023, [url](#)

En outre, selon Ian DVORKINE du « Centre T », en conséquence de cette procédure judiciaire d'interdiction de novembre 2023, de plus en plus de personnes LGBT demandent de l'aide pour quitter la Russie¹²⁷.

¹²⁷ Le Monde (avec AFP), 30/11/2023, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés en juin-décembre 2023.

Documents DIDR

DIDR, « Fédération de Russie : Le régime de Ramzan KADYROV », Ofpra, mise à jour de la note du 23/03/2015, 03/06/2021 29 p.,
https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2106_rus_kadyrov_94607_web.pdf

DIDR, « Fédération de Russie : La situation des minorités sexuelles et des minorités de genre », 31/03/2015, 19 p.,
https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/1503_rus_situationminoritessexuellesgenre.pdf

Textes juridiques

Fédération de Russie, Loi fédérale n°386-FZ du 24 juillet 2023 « О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации » (Sur l'introduction de modifications dans des actes législatifs spécifiques de la Fédération de Russie), 26/07/2023,
<https://rg.ru/documents/2023/07/26/fz386-site-dok.html>

Fédération de Russie, Code des infractions administratives, Article 6.21, « Пропаганда нетрадиционных сексуальных отношений и (или) предпочтений, смены пола » (Propagande des relations et (ou) des préférences sexuelles non-traditionnelles, ou du changement de sexe), rédaction du 05/12/2022,
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_34661/d4344568bd586d541d39273855ba64ba9d18e84a/

Fédération de Russie, Code des infractions administratives, Article 6.21.2, « Распространение среди несовершеннолетних информации, демонстрирующей нетрадиционные сексуальные отношения и (или) предпочтения либо способной вызвать у несовершеннолетних желание сменить пол » (Diffusion auprès d'enfants mineurs d'informations mentionnant des relations et (ou) des préférences sexuelles non-traditionnelles, ou susceptible d'éveiller chez les enfants mineurs le désir de changement de sexe), rédaction du 05/12/2022,
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_34661/12f943e726af72f842958879eb67698dcc3cefa5/

Fédération de Russie, Constitution, version du 01/07/2020,
http://www.kremlin.ru/acts/constitution/item#chapter_start

Organisation intergouvernementale

Union européenne, Agence de l'Asile de l'union européenne (EUAA), « The Russian Federation - Political opposition », 15/12/2022, 68 p.,
https://coi.euaa.europa.eu/administration/easo/PLib/2022_12_EUAA_COI_Report_Russian_Federation_Political_opposition.pdf

Institution nationale

Fédération de Russie, Douma d'Etat, « Государственная Дума запретила смену пола в России » (La Douma d'Etat a interdit le « changement de sexe » en Russie), 14/07/2023,
<http://duma.gov.ru/news/57524/>

Organisations non gouvernementales

Sphere, « LGBT People in Russia : 2022 Full Report », 18/05/2023, 53 p., <https://spherequeer.org/wp-content/uploads/2023/05/LGBT-in-Russia-full-report-2022-en.pdf>

SOVA Center, « The Old and the New Names in the Reports. Hate Crimes and Counteraction to Them in Russia in 2022 », 30/01/2023, <https://www.sova-center.ru/en/xenophobia/reports-analyses/2023/01/d47028/>

Open Democracy, « Meet the man risking arrest to set up an LGBTIQ museum in Russia », 23/06/2022, <https://www.opendemocracy.net/en/odr/russia-lgbt-gay-propaganda-law-museum-st-petersburg-pyotr-voskresensky/>

Open Democracy, « Russia's biggest LGBT+ group has been shut down. But we're going nowhere », 22/04/2022, <https://www.opendemocracy.net/en/5050/cf-sphere-russia-lgbtqi-shut-down/>

Human Rights Watch, « Russian Government Seeks Closure of LGBT Rights Group », 09/02/2022, <https://www.hrw.org/news/2022/02/09/russian-government-seeks-closure-lgbt-rights-group>

Russian LGBT Network (avec Elena MILACHINA), « LGBT Persecution in the North Caucasus: a Report », 2017, https://www.ilga-europe.org/sites/default/files/chechnya_report_by_rus_lgbt_n_31_july_2017.pdf s

Open Democracy, « Psychiatric abuse of transgender people in Russia », 13/03/2015, <https://www.opendemocracy.net/en/odr/psychiatric-abuse-of-transgender-people-in-russia/>

Think tanks, universités et centres de recherches

Boston Review, EDENBORG Emil, « Putin's Anti-Gay War on Ukraine », 14/03/2022, <https://www.bostonreview.net/articles/putins-anti-gay-war-on-ukraine/>

Levada Center, « The attitude of Russians to the LGBT community », 19/10/2021, <https://www.levada.ru/en/2021/10/19/the-attitude-of-russians-to-the-lgbt-community/>

Taylor & Francis Online, Victimes & Offenders, Sergey KATSUBA, « The Decade of Violence: A Comprehensive Analysis of Hate Crimes Against LGBTQ in Russia in the Era of the "Gay Propaganda Law" (2010–2020) », 06/02/2023, <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/15564886.2023.2167142>

Médias

RFI, « Russie : descentes de police dans les clubs LGBT+ de Moscou », 02/12/2023, <https://www.rfi.fr/fr/europe/20231202-russie-descentes-de-police-dans-les-clubs-lgbt-de-moscou>

Le Monde (avec AFP), « A Moscou, plusieurs descentes policières ont eu lieu dans des clubs LGBT », 02/12/2023, https://www.lemonde.fr/international/article/2023/12/02/a-moscou-plusieurs-descentes-policieres-ont-eu-lieu-dans-des-clubs-lgbt_6203571_3210.html

Le Monde, VITKINE Benoît, « La Cour suprême de Russie condamne à la clandestinité les organisations LGBT, désignées comme "extrémistes" », 01/12/2023, https://www.lemonde.fr/international/article/2023/11/30/moscou-condamne-a-la-clandestinite-les-organisations-lgbt-designees-extremistes_6203186_3210.html

Le Monde (avec AFP), « En Russie, la Cour suprême bannit le “mouvement LGBT” pour extrémisme », 30/11/2023, https://www.lemonde.fr/international/article/2023/11/30/en-russie-la-cour-supreme-bannit-le-mouvement-civil-international-lgbt-pour-extremisme_6203171_3210.html

Holod, « Роскомнадзор открыл форму для жалоб на ЛГБТ-контент » (Roskomnadzor a ouvert un formulaire pour porter plainte, en ligne sur son site internet, contre du contenu LGBT trouvé sur d'autres sites), 01/09/2023, <https://holod.media/2023/09/01/roskomnadzor-lgbt-kontent/>

RFI, « LGBT+ en Russie : “J’ai le sentiment de vivre perpétuellement avec une guillotine au-dessus de la tête” », 01/09/2023, <https://www.rfi.fr/fr/podcasts/reportage-international/20230901-lgbt-en-russie-j-ai-le-sentiment-de-vivre-perp%C3%A9tuellement-avec-une-guillotine-au-dessus-de-la-t%C3%AAt>

Fontanka, « Онлайн-кинотеатр Okko оштрафован в Петербурге на миллион рублей за пропаганду ЛГБТ » (Le cinéma en ligne Okko est sanctionné à Saint-Petersbourg d'une amende d'un million de roubles pour propagande LGBT), 04/08/2023, <https://www.fontanka.ru/2023/08/04/72567056/>

Libération, « En Russie, une loi interdit les transitions de genre et les adoptions pour les trans », 14/07/2023, https://www.liberation.fr/international/europe/en-russie-une-loi-interdit-les-transitions-de-genre-et-les-adoptions-pour-les-trans-20230714_DM3BVLTSVNCJVN5ZX6WUPYPRSU/

Euronews, « Russie : la Douma vote une loi répressive contre les personnes transgenres », 14/07/2023, <https://fr.euronews.com/2023/07/14/russie-la-douma-vote-une-loi-repressive-contre-les-personnes-transgenres>

Radio Svoboda, « В Петербурге прекратил работу центр “Действие” объявленный “иноагентом” » (A Saint-Petersbourg, le Centre « Deïstvie » [Action], déclaré « agent de l'étranger » a arrêté son activité), 07/07/2023, <https://www.svoboda.org/a/v-peterburge-prekratil-rabotu-tsentr-deystvie-obyavlenyy-inoagentom-/32493223.html>

Reuters (Agence de presse), « Chief of Russia's Yandex faces court case for “LGBT propaganda” », 05/07/2023, <https://www.reuters.com/world/europe/chief-russias-yandex-faces-court-case-lgbt-propaganda-2023-07-05/>

Novaya Gazeta Europe, « Russia's crackdown on “gay propaganda” », 01/07/2023, <https://novayagazeta.eu/articles/2023/07/01/russias-crackdown-on-gay-propaganda-en>

Pravda PFO, « На книжный магазин в Нижнем Новгороде завели дело о пропаганде ЛГБТ » (Une librairie de Nijni Novgorod fait l'objet d'une affaire pour propagande LGBT), 22/06/2023, <https://pravdapfo.ru/news/na-knizhnyj-magazin-v-nizhnem-novgorode-zaveli-delo-o-propagande-lgbt/>

Jivaïa Kouban, « В Краснодаре активизировался ЛГБТ-блогер с критикой СВО » (A Krasnodar, a été engagée contre un blogueur LGBT qui formule des critiques contre l'opération marée spéciale), 19/06/2023, <https://www.livekuban.ru/mneniya/v-krasnodare-aktivizirovalsya-lgbt-bloger-s-kritikoy-svo>

Meduza, « Putin orders research into “social behavior” of LGBT people, sparking speculation about conversion therapy », 16/06/2023, <https://meduza.io/en/feature/2023/06/16/putin-orders-research-into-social-behavior-of-lgbt-people-sparking-speculation-about-conversion-therapy>

The Insider, « Putin orders creation of psychiatric institute to “study the behavior of LGBT people” », 16/06/2023, <https://theins.ru/en/news/262625>

Libération, « Russie : les députés votent une loi pour interdire les changements de genre », 14/06/2023, https://www.liberation.fr/international/europe/les-deputes-russes-proposent-une-loi-pour-interdire-les-changements-de-genre-20230531_5U6BP6JK7ZGVPF2OMFTTLWGFYM/

M Le Magazine du Monde, VITKINE Benoît, « En Russie, les personnes transgenres victimes de l'offensive de Poutine », 11/06/2023, https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2023/06/11/en-russie-les-personnes-transgenres-victimes-de-l-offensive-de-poutine_6177110_4500055.html

Kavkazsky Ouzel, « Житель Волгограда оштрафован за пропаганду ЛГБТ на сайте знакомств » (Un habitant de Volgograd a été sanctionné d'une amende pour propagande LGBT faite sur le site internet de ses connaissances), 24/05/2023, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/388977/>

Radio Svoboda, « Главу “Центра Т” оштрафовали на 100 тысяч рублей за “ЛГБТ-пропаганду” » (La personne responsable du « Centre T » a été sanctionnée d'une amende de 100 000 roubles pour « Propagande LGBT »), 04/05/2023, <https://www.svoboda.org/a/glavu-tsentra-t-oshtrafovali-na-100-tysyach-rublej-za-lgbt-propagandu-/32394853.html>

Moskvitch Mag, « Владелец издательства Popcorn Books продаст его из-за закона об ЛГБТ-пропаганде », (Le propriétaire de la maison d'édition Popcorn Books la vend, à cause de la loi « Sur la propagande LGBT »), 16/02/2023, <https://moskvichmag.ru/lyudi/vladelets-izdatelstva-popcorn-books-prodast-ego-iz-za-zakona-ob-lgbt-propagande/>

Vedomosti, « Владелец издательства Popcorn Books планирует его продать » (Le propriétaire de la maison d'édition Popcorn Books envisage de la vendre), 16/02/2023, https://www.vedomosti.ru/media/articles/2023/02/16/963156-vladelets-izdatelstva-popcorn-books-planiruet-ego-prodat?utm_campaign=vedomosti_public&utm_content=963156-vladelets-izdatelstva-popcorn-books-planiruet-ego-prodat&utm_medium=social&utm_source=telegram_ved

OVD-Info, « Хроника давления на ЛГБТК после принятия закона о пропаганде », (Chronique des pressions sur les LGBTQ après l'adoption de la loi sur la « propagande »), à partir du 23/01/2023, <https://ovd.news/chronicles/2023/01/23/hronika-davleniya-na-lgbt-posle-prinyatiya-zakona-o-propagande>

Nastoïachtchee vremia, « Роскомнадзор разработал критерии для определения “ЛГБТ-пропаганды” в интернете » (Roskomnadzor a préparé les critères pour définir la « propagande LGBT » sur internet), 19/01/2023, <https://www.currenttime.tv/a/kriterii-lgbt-propagandy/32230778.html>

Vedomosti, « Роскомнадзор формирует практику удаления ЛГБТ-пропаганды из интернета » (Roskomnadzor formalise la méthode de suppression de la propagande-LGBT de l'internet), 19/01/2023, <https://www.vedomosti.ru/media/articles/2023/01/19/959631-roskomnadzor-formiruet-praktiku-udaleniya-lgbt-propagandi?from=newsline>

The Insider, « Russia launches first LGBT “propaganda” case against Popcorn Books publishing house following MP report », 10/01/2023, <https://theins.ru/en/news/258431>

Nastoïachtchee vremia, « Из московских библиотек уберут книги, содержащие “пропаганду” ЛГБТ. Среди них – произведения Стивена Фрая и Харуки Мураками » (Des livres contenant de la « propagande » LGBT sont retirés des bibliothèques de Moscou. Parmi eux des œuvres de Stephen Fry et de Haruki Murakami), 19/12/2022, <https://www.currenttime.tv/a/iz-moskovskih-bibliotek-uberut-knigi-s-propagandoi-lgbt/32183716.html>

Reuters (Agence de presse), « Russian parliament passes law banning “LGBT propaganda” among adults », 24/11/2023, <https://www.reuters.com/world/russias-parliament-passes-law-banning-lgbt-propaganda-among-adults-2022-11-24/>

Meduza, « Russia declares Russian LGBT Network a “foreign agent”, along with exiled lawyer Ivan Pavlov », 08/11/2021, <https://meduza.io/en/news/2021/11/08/russia-declares-russian-lgbt-network-a-foreign-agent-along-with-exiled-lawyer-ivan-pavlov>

Meduza, « Прокуратура потребовала заблокировать страницу “Российской ЛГБТ-сети” в фейсбуке. Из-за создания “привлекательного образа гомосексуализма” » (Le bureau du procureur a exigé de bloquer la page internet de « Russian LGBT Network » sur Facebook parce qu'elle donne une image attractive de l'homosexualité), 26/05/2021, <https://meduza.io/news/2021/05/26/prokuratura-potrebovala-zablokirovat-stranitsu-rossiyskoy-lgbt-seti-v-feysbuke-iz-za-sozdaniya-privlekatelnogo-obraza-gomoseksualizma>

Têtu, « Tchétchénie : deux ONG déposent plainte pour crime contre l'humanité », 20/04/2021, <https://tetu.com/2021/04/20/deux-ong-deposent-plainte-pour-crime-contre-lhumanite-en-tchetchenie/>

RFI (avec AFP), « Murder, 'gay-hunters' strike terror in Russia's LGBT community », 06/08/2019, <https://www.rfi.fr/en/contenu/20190806-murder-gay-hunters-strike-terror-russias-lgbt-community>

BBC News, « Russian LGBT activist Yelena Grigoryeva murdered in St Petersburg », 23/07/2019, <https://www.bbc.com/news/world-europe-49081626>

The New Yorker, « How a Russian Journalist Exposed the Anti-Gay Crackdown in Chechnya », 10/06/2017, <https://www.newyorker.com/news/news-desk/how-a-russian-journalist-exposed-the-anti-gay-crackdown-in-chechnya>

Novaïa Gazeta, GORIENKO Irina, MILACHINA Elena, « Расправы над чеченскими геями (18+). Публикуем истории выживших свидетелей » (Les massacres de gays en Tchétchénie (18+). Nous publions les récits des témoins survivants), 04/04/2017, <https://novayagazeta.ru/articles/2017/04/04/72027-raspravyy-nad-chechenskimi-geyami-publikuem-svidetelstva>

Novaïa Gazeta, MILACHINA Elena, « Убийство чести. Как амбиции известного ЛГБТ-активиста разбудили в Чечне страшный древний обычай » (Le crime d'honneur. Comme les ambitions d'un militant LGBT connu a réveillé en Tchétchénie une terrible coutume ancienne), 01/04/2017, <https://novayagazeta.ru/articles/2017/04/01/71983-ubiystvo-chesti>

Blogs

Wilson Center, Kennan Institute, Blog « The Russia File », LOPATTO Lenny, « Russia's War on the LGBTQ+ Community Continues », 14/08/2023, <https://www.wilsoncenter.org/blog-post/russias-war-lgbtq-community-continues>

24 Live Blog, « Хроника давления на ЛГБТК+ после принятия закона о пропаганде » (Chronique de la répression contre les personnes LGBT+ après l'adoption de la loi sur la propagande), s. d., <https://www.24liveblog.com/live/UVydx?n=3338576345686203730>

Réseaux sociaux

Compte sur la messagerie Telegram, « Delo LGBT+ (18+) », s. d., consulté le 16/08/2023, <https://t.me/delolgbt>

Compte sur la messagerie Telegram, « Tsentr T », s. d., consulté le 16/08/2023, https://t.me/centre_t